

Zeitschrift: Schweizerisches Schularchiv : Organ der Schweizerischen Schulausstellung in Zürich

Herausgeber: Schweizerische Permanente Schulausstellung (Zürich)

Band: 3 (1882)

Heft: 8

Artikel: Miscellen

Autor: S.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-285881>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sationstalent ersten Ranges, ein Mann von unermüdlicher Thätigkeit, begeisterter und begeisternder Redner, seit 1860 zugleich als Generalvikar des Bischofs von Chur in hoher kirchlicher Stellung, ward er mitten in der anstrengenden Vielseitigkeit seines Wirkens auf einer Geschäftsreise in Heiden (Appenzell) vom Schlaget getroffen und starb schon am folgenden Tage, 15. Februar 1865. Seine Spitäler, Schulen und Waisenhäuser haben ihn überlebt und legen Zeugniss von der Thatkraft des Mannes ab, der den Wahlspruch führte: „Was Zeitbedürfniss ist, ist Gottes Wille.“

Hz.

Miscellen.

Vor Kurzem wurde von Karl Büchl in Worms eine *Papier-Tafel* (Erfinder: Schmidt in Sachsenhausen bei Frankfurt) herausgegeben, welche besonders im gegenwärtigen Moment, da die Frage über Verwendung der Schiefertafel für Schüler von 6 bis 9 Jahren sich noch nicht überall gänzlich abgeklärt hat, doppelter Beachtung werth ist. Diese Schmidt'sche Tafel, im Format der Schiefertafel, ist leicht, nicht zerbrechlich und wohlfieil. Das mit mittelweichem Bleistift Geschriebene kann mit einem wohlangefeuchteten Schwämmchen leicht ausgelöscht werden. Die schwarze Schrift auf ziemlich hellem Grunde ist für's Auge günstig. Bewährt sich die *Dauerhaftigkeit* dieser Papiertafel (auch der Wandtafel!), so wartet ihrer ohne Zweifel auch in der Schweiz ein weites Absatzgebiet. Obwohl dieses Erfindungsobjekt im ersten Stadium der Vervollkommenung ist, so ist es des Versuches werth, um so mehr, da die probeweise Einführung in einer Klasse nur von Vortheil sein kann. S.

Rezensionen.

M. W. Götzinger's Anfangsgründe der deutschen Sprachlehre in Regeln und Aufgaben. 13. Auflage, besorgt von Joh. Meyer, Prof. an der thurg. Kantonschule. Aarau, 1881. Druck und Verlag von H. R. Sauerländer.

Bekanntlich ist der Streit, ob Grammatik der Muttersprache in die Volksschule gehöre oder nicht, ein alter. Während die einen der Ansicht sind, dass die Ergebnisse des Sprachunterrichtes dieser Schulstufe so lange unbefriedigende bleiben werden, bis alle Grammatik aus derselben entfernt sei, halten die andern den grammatischen Unterricht für einen wesentlichen Teil des Sprachunterrichtes, ohne welchen der Schüler unmöglich zum schriftlichen Gedanken-ausdruck befähigt werden könne. Wie in so vielen andern Fällen, so dürfte auch hier das Richtige in der Mitte liegen, d. h. wenn auch eine genügende Sprachbildung durch grammatischen Unterricht allein nicht erreicht werden kann und dieselbe in erster Linie durch Geistes- und Herzensbildung angestrebt werden sollte, so ist auf der anderen Seite nicht minder wahr, dass erst durch zweckmässig betriebene grammatische Uebungen der Schüler zu einer bewussten Handhabung der Sprachformen und einer klaren Anschauung ihrer begrifflichen Beziehungen zu einander gelangt; das Geschäft der Abstraktion wird ihm eben durch den Umstand erschwert, dass er dasselbe an einem vollkommen mit ihm verwachsenen Gegenstand, der Muttersprache, vollziehen muss, den er sich nur mit Mühe gegenständlich machen kann.

Es halten nun Viele dafür, das, was dem Schüler der Volksschule an grammatischem Wissen von nötzen sei, könne ihm ja leicht gelegentlich bei der Behandlung von Lesestücken